

Precios de suscripción Ptas.	
En la isla un mes adelantado	1'50
En el resto de España, trimestre id.	5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franqueo.	
Número salto 10 céntimos.	

El Liberal

Precio de los anuncios Ptas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 12.

Mahón, miércoles, 12 Octubre de 1892.

N.º 3.365

¡TIERRA!!

12 DE OCTUBRE DE 1492

¡Bien por Colón! Si más le atormentaron, desde que octubre por su mal corría, mil señales de tierra le alegraron en la mañana del oncenno día.
 —Un palo y una caña aquí alcanzaron.
 —Allí un bastón labrado ve un vigía.
 —Parece que ya tierra á ver se alcanza...
 ¡Cuánta prueba, es decir cuánta esperanza!
 —¡Un juncal... es tan reciente que ver creo el brillo de la hoz que lo ha segado.
 —¡Cuán nueva es esa hierba!... casi veo la mano del pastor que la ha arrancado.
 —¿Veis tierra?—Aun no! es la sombra del deseo.
 —No rompáis el bauprés: in con cuidado! Ved que el juncal y la hierba es cosa nueva... Esa no es esperanza, esa ya es prueba.
 ¡Cerca la tierra está! Sí, ya se siente aire gentil como de olor de flores.
 ¡Cerca está, cerca está! porque impaciente la IDOLATRÍA agota sus furoros.
 ¡Sí, cerca está! porque también clemente dobla el bando del cielo sus favores!
 El principio del fin este es por tanto: ¡a vencer, ó á morir!... ¡piedad, Dios santo!
 Iban, la IDOLATRÍA concitando cuanta torpe pasión su culto encierra; la IGNORANCIA, del mar la ira agitando; á las almas la ENVIDIA haciendo guerra. Y en su inútil encono, no logrando mover el mar ni conturbar la tierra, en rápido tropel, tendiendo el vuelo, suquen la furia á desatar del cielo.
 Cercan al sol las tres. Con arrogancia parár su curso la IGNORANCIA ansia. Le habla la IDOLATRÍA con jactancia. Puesta detrás la ENVIDIA enturbia el día. Y cuando al sol detuvo la IGNORANCIA,
 «Si tu trono—gritó la IDOLATRÍA—no arrastras al anópoda hemisferio, ¡dios de los Incas! se acabó tu imperio.
 «¡Ciega esas naves! Si la cruz cristiana toca estas playas á cuffé rendidas, no verá más la tierra americana las víctimas sin fin á ti ofrecidas. «O los dejás hoy ciegos, ó mañana no tendrán para ti, desconocidas, ni la tierra montañas, ni el mar ondas, donde tu faz avergonzado escondas!
 «Niega á Colón tu luz. Justo es que ampáres la tierra en que tu culto persevera; el último tal vez de tus altares, y la defensa de mi fé postera.
 ¡Salva, salva, abismándote en los mares, tu último altar y mi postrer trincheras! Si en redoblar tu curso no te ahincas, el imperio se acabó, ¡dios de los Incas!»
 La oyo el sol, y temió; y en su venganza reabsorbe en sí la luz, cegando el suelo, y huye tan raudo, que á seguir no alcanza el ojo de las águilas su vuelo.
 La IDOLATRÍA, que junto á él avanza, aún le gritaba en el opuesto cielo:
 —Si en redoblar tu curso no te ahincas, tu imperio se acabó, ¡dios de los Incas!»
 ¡Ira del cielo! Tras el mar de Atlante sepulta el sol sus rayos moribundos... ¡Ni siquiera una luz deja expirante en la ancha esfera de los anchos mundos! En vano por ser dios, astro radiante, buscas los senos de la mar profundos.
 ¡La gloria de Colón será completa! ¡Te acuestas dios, y te alzarás planeta!
 Parte el sol! (Dios vendrá!) parte, siguiendo de la IGNORANCIA la ominosa huella. La IDOLATRÍA en él sigue infundiendo los susos, odios y furoros de ella. La ENVIDIA en pos, lo negro ennegreciendo, tan repugnantes hábitos resuella, que esparce nubes cual la niebla frías, y fétidas, y espesas, y sombrías.
 Eran y son de esencia tan impura

de la ENVIDIA los ímprobos resuellos, que retiraron á su sombra oscura, su brillo el mar, la luna sus destellos. De horror tambien los astros de la altura volvieron hacia allá los rostros bellos: nada entre el vaho que á la envidia abisma puede vivir más que la envidia misma.
 Cuando las sombras—¡qué piedad!—miraron los marineros, con acento amante una Salve á la Virgen entonaron, clara luz del perdido navegante. Y con pruebas que á todos admiraron, prometió aquella noche el Almirante realizar su fantástica quimera: ¡de tantos sueños realidad primera!
 En calma está la mar.—Sopla la brisa. Es la noche más negra á cada instante. Sólo un brillo en los aires se divisa cual de un ángel la risa fulgurante. Y era que la ESPERANZA con su risa el aire enardecía tan amante, que el mundo, electrizado, semejava que su faz con su espíritu alumbraba.
 Suenan las nueve. El mar sigue en bonanza. Como á eso de las diez, Colón, inquieto, brillar hacia Occidente, en lotananza, miró un movible y luminoso objeto; creyéndolo ilusión de su esperanza, llamo á Pedro Gutiérrez en secreto, para que viese si, como él, veía clara la luz que á trechos se movía.
 Viendo la luz ante sus ojos obvia, dió Gutiérrez la luz por luz probada; mas en la duda que su mente agobia fué la opinión de Sánchez consultada: pero Rodrigo Sánchez de Segovia prorrumpió para sí no viendo nada:
 —Esas luces así son, según veo, concreciones no más del buen deseo.—
 Las doce ¡dan... ¡Qué noche tan sombría! Dan la una... las dos... ¡no se oye un ruido! Ni lengua allí ni corazón había que una voz levantase ni un latido. ¡Silencio sepulcral, que precedía el más grande rumor que el mundo ha oído, pues á hundirse iban en su calma muda más de mil lustros de ignorancia y duda!
 Tras mil lustros y más llegó el momento... Sonó en esto en la Pinta un cañonazo que el Himalaya estremeció en su asiento, que hizo vibrar su cima al Chimborazo. Tronó de firmamento en firmamento, y se le oirá tronar de plazo en plazo, ¡hasta que, roto el eje en que se funda, con pasmo universal el orbe se hundal
 ¡TIERRA!... grita una voz. Todos perplejos miran... ¡no es cierto!... el cielo está sombrío. Sonríe la ESPERANZA.. á sus reflejos miran más... ¡tierra ven!... ¡no es desvarío! ¡Sí!... ¿qué es la sombra que se ve á lo lejos?.. Tierra será, tierra es tal vez, ¡Dios mío! Pues aun tenaz en repetir se aferra Rodrigo de Triana;—¡TIERRA! ¡TIERRA!—
 ¡Tierra! ¿Es posible que tan cuerdo fuera de los locos el loco más extraño, que por fin de otro mundo se apodera que hace veinte años sigue año tras año? ¿Con que esa eterna y sin igual quimera era verdad, gran Dios! Si no es engaño, ¡prestadme vuestro aliento peregrino. Homero sin rival, Dante divino!
 Dejad que cante al genio que ha eclipsado, de los héroes y sabios la memoria, oprobio de los siglos que han pasado, y de los siglos venideros gloria: al que excediendo, por querer del hado, cuantos prodigios bació la historia, desea... y realizando devaneos, cual los de Dios son mundos sus deseos!
 ¿Qué sentirá Colón cuando evocando un mundo de entre el húmedo elemento

sobre las alas de su fe flotando ve sobre el mar petrificarse el viento?... Sentirá lo que Dios, cuando engendrado cuanta ha sido y será de un pensamiento, su hechura al contemplar de cantos llena, con sonrisa de amor vió que era buena.
 —¡Alto! ¡Aferrad!—¡La tierra está delante! Dan las tres... ¡Cuanto tarda la mañana! La chusma ayer frenética, arrogante, tan sumisa se muestra como ufana: grita aquí uno cual grita el almirante: remeda otro á Rodrigo de Triana: los unos exclamando—¡Aferra! ¡aferra!— repitiendo los otros.—¡Tierra! ¡tierra!—
 Así ¡de hinojos! De Colón las manos besan algunos á sus pies cayendo: los que insultaron su dolor villanos, villanos piden su perdón gimiendo.
 —¡Alzad! ¿y quién no yerra? alzad, hermanos. Generoso Colón les va diciendo: ¡Gracias al cielo! ¡Alzad! ¿Y quién no yerra? ¿Veis esa sombra bien?... ¡Esa es la tierra! ¡Pasa otro instante!... ¡dios!... Todo el día aguardan vueltos hacia el suelo hispano, mientras pidiendo luz, Colón decía, descubierta la frente, alta la mano:
 —¡Si hay gloria en este mundo, de la mía permitidme ¡oh virtudes! ¡qué esté ufano! ¡Que alumbre el sol mi venturosa suerte, y después, si queréis, venga la muerte!
 La FE, la CARIDAD y la ESPERANZA, á esta humilde oración sigue la vía del fugitivo sol que, porque avanza, cegar el genio de Colón creía.
 El grupo en busca de la luz se lanza, y con el sol volviendo al otro día, para ser de su disco conductoras las tres virtudes suplen á las horas.
 Y otro instante pasó... y otro... En su gloria piensa Colón, cruzando por cubierta, y tanto tanto se engolfó en su historia, que era su distracción locura cierta. Hirviendo de recuerdos su memoria, de sus sentidos la existencia muerta, así decía, continuando internos, de su alma los monólogos eternos:
 «Con que al fin, mas feliz que mis mayores, dejó del fiero mar la senda franca?... ¡De placer, olvidando sus dolores, el corazón del pecho se me arranca! ¡Imbeciles! ¡Imbeciles doctores, que hicieron de mí escarnio en Salamanca!... (¡Oh, cuánto tarda el sol!) ¡Su gran talento ha quedado, por Dios, con lucimiento!
 «¡Qué gozo va á sentir tan lisonjero Beatriz Enriquez, mi secreta esposa! ¡A su feliz progenitor primero, cuánto mi estirpe alabaré orgullosa! ¿Y que dirá del pobre aventurero, al ver que su corona hace gloriosa, aquella Reina para mí tan buena? ¿Y qué dirá fray Pérez de Marchena?
 «Santangel ¿qué dirá de mi jornada? ¿Y Toscanelli, de Florencia aurora? ¿Y Quintanilla?... Si de mí hoy se agrada, de seguro en sabiéndolo me adora. La Marquesa de Moya, la privada de la reina Isabel, ¿qué dirá ahora? ¡Con qué gracia, bondad y cortesía en la cámara real me entró aquel día!
 «Venecia, ¿qué dirá mi gloria viendo? ¿Y Génova, la ingrata patria mía, y el falso Portugal, que dejó huyendo?... Y ya triste, ya alegre, iba y venía. Y una vez, y otra vez, vengo y viniendo, —Y ese sol que no viene?—repetía. La postrer vez que á un loco asemejava; y la primera vez que loco estaba.
 «¿Y fray Pérez?—seguía;—no se aparta su imagen fiel de la memoria mía: ¡el buen fraile! justo es que con el parta cual mi dolor ayer, hoy mi alegría. ¿Cómo decía su postrera carta? ¿Cómo decía, á ver, cómo decía?»
 —SI LA TIERRA NO HALLÁIS, LOCO PROFUNDO; SI HALLÁIS LA TIERRA, REDENTOR DE UN MUNDO.

RAMÓN DE CAMPOAMOR.

SECCIÓN DE NOTICIAS

Quejas de una maestra

Las circunstancias obligan

Cuando buscando disipar la mala impresión que produce el recuerdo de dichas que pasaron para no volver, tomo un libro ó un periódico, ávida de encontrar en ellos la distracción que el estudio proporciona, me encuentro casi siempre dominando la misma idea, dicha en forma de novela, artículo humorístico ó razonamiento científico. El perfeccionamiento del hombre por medio de la instrucción. Y entonces, dejando divagar mi pensamiento por el campo de las ideas, tantas y tantas se acumulan á mi cerebro, que dejo el libro abatida ante la realidad triste de lo que por mí misma está pasando.

¿De qué sirve que hombres rectos, de vastos conocimientos, prodiguen en todas formas la conveniencia y la necesidad de que el hombre y la mujer se instruyan, si de donde han de partir los más rudimentarios conocimientos está próximo á desaparecer? Las escuelas elementales, base primera y esencialísima para conocimientos profundos, están heridas de muerte, el desfallecimiento se apodera del magisterio en general, y parece como que se adivina algo que espanta ante la necesidad de tomar medidas extremas.

Yo ejerzo el sagrado ministerio de la enseñanza. Consagrada con verdadera vocación á ella, considero á las niñas bajo dos aspectos. El uno me hace mirarlas con acendrado cariño, como si hijas mías fueran; el otro, de responsabilidad inmensa, puesto que mucho depende de mi dirección su futuro destino; así que sus mil impertinencias, el improbo trabajo que me proporciona el desarrollo de sus nacientes facultades, las exigencias disculpables de las madres y todo cuanto aparejado lleva esta clase de ejercicio material, intelectual y moral, lo he arrostrado con gusto ante la satisfacción de ir difundiendo la luz en inteligencias oscuras todavía, inculcando ideas de amor al bien y la virtud y aversión al vicio y la deshonra, despertando á la vez esa exquisita sensibilidad que debe ser el patrimonio de la mujer para que, como compañera del hombre, aparte á éste con su sentimiento de tantos y tantos escollos como el mismo se proporciona por ese instinto exclusivista en él que le lleva inconscientemente á ocuparse sólo del yo imperante siempre y siempre, sin pensar en las lágrimas que este egoísmo, acaso involuntario, causa.

Y como yo veo á la mujer, no como cosa sino como desempeñando una misión muy alta, cual es la de madre de familia, encargada por consiguiente de la educación de sus hijos y como el tal regeneradora de la sociedad, abundando en las ideas de Kant cuando dice «todo lo bueno que tengo lo he aprendido de mi madre»; de ahí que á las niñas que confían á mi dirección, procuro, cuanto de mí depende, darles conocimientos y educarlas para que mañana sepan dirigir una casa y una familia, siendo instruidas, económicas, higienistas, hacendosas, discretas y virtuosas, que todo lo necesita la mujer si ha de cumplir la misión que tiene en la tierra.

Pero todo este entusiasmo mío va estrellándose ante una necesidad ineludible, ante la necesidad de comer.

Cuando el alma se ve abatida por dolores irremediables, por contrariedades funestas ó desengaños tanto más sensibles cuanto más inesperados, la materia también se abate y enferma; y cuanto á la materia le faltan los más apremiantes necesidades; cuando sus exigencias no se satisfacen con pan, materia y espíritu desfallecen y llega la muerte de ambos por cosunción, por ser la condición humana tan compleja, que íntimamente unidos lo ideal con lo real, siente el alma lo que

de la tutela municipal. El cuerpo siente y viceversa; así que, abatida ya por causas fáciles de comprender, desfilase mi vida en una penuria angustiosa, previendo un mañana muy oscuro.

Hace nueve meses que no me han pagado, y si á esto se añade que del año 1888-89 me aleudan tres trimestres y otros tres del 89-90, formando un total de 27 meses, se comprenderá mi situación cuál será.

Hasta ahora no he pasado hambre, gracias á unas hermanas con quienes vivo; pero ¿debo seguir abusando del amor fraternal? No sé lo que haré. Es posible que una idea que con demasiada insistencia se va aferrando en mi mente la ponga en práctica: la de cerrar la escuela para ver de otro modo el medio de ganarme la subsistencia.

¿Y hemos de responder con el cierre de las escuelas á las continuas excitaciones de los hombres de valer que no cesan de pedir luz, instrucción, conocimientos, como medio único de extinguir los vicios? ¿Y qué hacemos, pobres de nosotros, si nuestro organismo necesita pan para sostenerse?

Buscarlo es preciso, y yo lo siento por mis paisanos, lo siento por mis niñas, á quienes quiero como si fueran mis hijas; pero mi situación se hace insostenible y no tendré más remedio que apelar á este extremo. Es de suma trascendencia, ya lo sé; pero á vosotros, paisanos míos, os pregunto: ¿Qué hacemos los maestros de esta ciudad si el ayuntamiento se hace sordo á nuestras peticiones de un día y otro día? Si no tenemos más fortuna que los céntimos que nuestro trabajo nos proporciona, y aquellos no nos los dan, ¿hemos de esperar impasibles que la generosidad de los amigos se agote, ó que la debilidad se apodere de nosotros, imposibilitándonos para trabajar, ó hemos de implorar la caridad pública, como lo están haciendo nuestros compañeros de Andalucía y Lorca?

No; antes de eso buscaremos honradamente nuestra subsistencia en un trabajo cualquiera, y que caiga la responsabilidad de nuestra decisión sobre aquellos que de ella tengan la culpa. A mí mucho me ha de costar tomarla, pero ante la realidad no tengo más remedio que acatarla y sucumbir á ella.

SERAFINA CERVERA Y ROYO.

Requena 4 octubre de 1892.

Argumentos de hecho

Uno de los argumentos que con más aparato se esgrimen contra las autonomías de las corporaciones locales, consiste en señalar el lamentable estado de la administración municipal en muchos pueblos, con su cortejo de escándalos é irregularidades. Si ahora—dicen—ocurre eso bajo la tutela directa del gobierno, ¿qué sucederá el día en que esa tutela se convierta en simple inspección?

El argumento es contraproducente, como en varias ocasiones hemos demostrado; porque de los actos de un incapacidad no es éste responsable, sino el tutor; y por tanto, recae sobre el gobierno la responsabilidad entera del estado en que se halla la administración municipal en España.

Un hecho del día, que está escandalizando á la población madrileña, y que está siendo objeto de indefinidos comentarios de los periódicos, viene á demostrar cumplidamente, con la brutalidad de los hechos, esa tesis que ha tanto tiempo venimos sosteniendo en defensa de la autonomía municipal. Nos repugna describir con todos sus detalles y peripecias ese hecho, que con gran proflijidad relatan nuestros colegas de Madrid; pero basta á nuestro propósito consignar que todas, absolutamente todas las responsabilidades morales ó legales recaen sobre el alcalde regío de la corte ó su entourage particular, funcionario á quien las leyes centralizadoras encomiendan el ejercicio

de la tutela municipal.

El pecado es del tutor; del representante político del poder, sin cuya intervención se cree ó se finge creer que se convertirían en behetrías las municipalidades. Por consiguiente, esgrimiendo el mismo argumento de los partidarios de la centralización, podríamos decir que si las municipalidades actuales tienen una administración deplorable bajo la torpe tutela del poder ejecutivo, es de esperar que mejore aquélla sin esa tutela corruptora y corrompida.

No se diga que el argumento sólo es aplicable á las poblaciones donde el nombramiento de alcalde corresponde al poder real, porque en las restantes poblaciones, sin que el alcalde reciba el nombramiento del ministro de la Gobernación, se halla sujeto al poder de éste por una red tan vasta de sutiles mallas, tejida por la ley de un lado, y por la jurisprudencia ministerial de otro, que no le es posible escapar á la presión constante de los representantes del gobierno. A éste, pues, corresponde la gloria de ese estado triste de las municipalidades, que los elementos astuzados y reaccionarios invocan á cada paso como argumento contra la autonomía municipal.

León XIII y Renán

Con referencia á un cardenal del servicio íntimo del Papa, se dice que cuando éste iba á acostarse le dió aquél la noticia de la muerte del famoso historiador.

León XIII se quedó un momento pensativo, y luego preguntó si el célebre autor de *La vida de Jesús* había muerto con Sacramento, y al oír la respuesta negativa, exclamó:

—¡Tanto mejor!

El cardenal no pudo menos de manifestar su extrañeza al oír esta respuesta. El Papa contestó:

—El no habérselo arrepentido, prueba al menos que era sincero en las opiniones que sustentaba y que se presenta al juicio divino como hombre de buena voluntad. Ha sido sincero en sus errores, y le será más fácil la indulgencia de la divina misericordia.

Volvió el cardenal a asombrarse de la benevolencia del Pontífice, y éste añadió mientras se acostaba:

—Ese hombre ha hecho á la Iglesia más bien que mal. Ha sacado á nuestros teólogos de la pereza que los entumecía, dando cuerpo á las dudas del pensamiento moderno, con lo cual les presentó batalla en toda la línea. Debemos pensar que estos efectos no se han producido sin la voluntad de Dios. Sin duda el Todopoderoso tendrá especiales indulgencias para el que fué instrumento de su justicia y azote de su cólera.

Correo extranjero

Kossuth y las mujeres

El senador Volí, alcalde de Turín, fué hace algunos días á complimentar al venerable Kossuth, en nombre de los ciudadanos turineses.

Oyendo el discurso de saludo dirigido al gran patriota húngaro había muchos de sus conciudadanos, y como la conversación recayese luego sobre las mujeres de Hungría, aprovechó el alcalde italiano la oportunidad para hacer el encomio de su belleza.

Uno de los presentes, en humorístico tono, pidió su parecer acerca de este punto á Kossuth. El venerable anciano sonrió, contestando:

—Amigos míos: me han dicho que en Hungría, mi patria, las mujeres son espléndidamente hermosas, de líneas purísimas y de elevado talento, pero yo no

he tenido tiempo de fijarme en eso. Además de mi esposa otra mujer me había absorbido el corazón y la mente.

—¿Y podrá saberse el nombre de la afortunada?—interrogó tímidamente uno de los íntimos de Kossuth.

—¡Se llama... la Patria, señores!—exclamó Kossuth con los ojos brillantes de entusiasmo.

El cólera

En la última sesión de la Academia de Ciencias de París, se ha declarado que el cólera es una enfermedad mucho menos contagiosa que otras que no producen tanta alarma.

M. Peter, el sabio clínico, ha emitido su informe acerca de las condiciones en que el sujeto puede resistir mejor la infección colerígena, atribuyendo, entre otras, gran importancia á la temperatura del medio ambiente.

Afirmó que la colerina y el cólera morbo son grados de una misma enfermedad.

En cuanto á su poder de infección, Peter dice que le parece muy pequeño. Clasificó las enfermedades contagiosas en dos grupos: absolutamente contagiosas, como la escarlatina, la viruela y el sarampión, y relativamente contagiosas, como la difteria, la fiebre tifoidea y el cólera, que es de todas ellas la menos contagiosa.

Insiste mucho en que los que cuidan á los coléricos no son más atacados que los que de ellos se alejan, con el objeto de tranquilizar á aquellas gentes que buyen de los enfermos, dejándoles sin el menor auxilio ni socorro.

Los opiados, los antiespasmódicos, las fricciones y los baños sinapizados, son los medios terapéuticos que mejor resultado producen, en opinión del patólogo famoso, el cual cita además un curioso remedio: la aplicación de sacos de hielo á lo largo de la espina dorsal, basta para hacer desaparecer los más fuertes calambres que tanto hacen sufrir á los coléricos.

MAHÓN

Hoy es día de gran júbilo para la mayor parte de las poblaciones de España, por celebrarse, como es debido, el cuarto centenario del descubrimiento de América por Cristóbal Colon.

Sin embargo, en nuestra ciudad, algún día marítima por excelencia, pasará casi desapercibida fecha para todos tan memorable, pues nada se ha hecho para conmemorarla, ni siquiera anunciándose, como era debido, por nuestra autoridad local, la disposición del Gobierno de la Nación, declarando fiesta Nacional el día de hoy. Solo las dependencias del estado han permanecido cerradas, lo propio que las escuelas públicas.

Parece mentira, por otra parte, que en una población, cuyo comercio con la isla de Cuba es tan notorio, hayan hecho tan poco caso nuestros industriales de tan señalado día, cuando por tan fútiles pretextos se llevan á cabo otras festividades que ni interés ni recuerdo alguno guardan que valga la pena de mencionarse.

¡Loor y gloria para tan fausto recuerdo, deseando proporcione su celebración el bien y el adelanto que se propusieron los iniciadores del

Centenario en pro de la Humanidad

El Bien Público no nos entiende ó no quiere entendernos; hemos dicho, y lo repetimos, que el Ayuntamiento ha hecho muy mal al prescindir de la subasta para conceder el servicio del alumbrado eléctrico en el Teatro y no creemos que pruebe lo contrario el que dos sociedades de alumbrado que tienen intereses encontrados acudan á todos los medios lícitos y legales para procurar su mayor desarrollo y prosperidad. El Ayuntamiento, no debe ni puede mostrar preferencia por ninguna de las sociedades aludidas, pues lo contrario sería dar margen á que se hicieran suposiciones que ninguna corporación que se estime ha de permitir que se hagan, y esto se lograba fácilmente accediendo á la subasta.

Las Corporaciones populares que administran los intereses del común han de ser como la mujer del César. Ni siquiera deben ser sospechadas.

Entretiénesse el órgano conservador en hacerse eco de los rumores circulados sobre si D. Bonifacio Gonzalez era un agente de la Sociedad del gas y sobre si el Gerente de esta D. Juan F. Taltavull se propone con la proposición presentada al Ayuntamiento impedir que el Teatro se alumbrase por medio de la electricidad.

Si nosotros tuviéramos que hacernos cargo de todos los rumores circulados respecto á la "Eléctrica Mahonesa", también diríamos que de público se aseguraba que los señores Orfila, Escudero y Ballester eran interesados en esta sociedad, lo que se creía porque las reuniones de la Eléctrica se celebraban en el "Centro General de Negocios", y porque aquellos señores asistían á las juntas que tenían lugar en casa del Gerente señor Andreu. Sin embargo, no nos hemos metido en dimes y diretes de esta naturaleza, por más que los señores Orfila, Escudero y Ballester ejercen cargos públicos, y no lo ejerce el señor Gonzalez.

Y respecto á la formalidad del gerente de la Sociedad de Gas, hasta aquí no cabe dudar de ella como duda *El Bien Público*, pues que no ha cometido acto alguno que sepamos del que pueda deducirse que no está dispuesto á cumplir la oferta hecha á la Corporación municipal. Por el contrario la informalidad y algo más que informalidad del Gerente de la Eléctrica señor Andreu está demostrada por sus actos públicos.

El señor Andreu como Gerente de la "Eléctrica Mahonesa", dijo en una circular impresa y profusamente repartida en esta ciudad que *la sociedad pondrá instala-*

ciones por su cuenta sin que el abonado deba satisfacer, en este caso, ni un céntimo por el material necesario para ellas, pues la sociedad lo aportará todo, lámparas inclusive, advirtiendo que solo tendrán derecho á estas instalaciones gratuitas los abonados que se hagan hasta fin del corriente año. Y después de haber dicho estas palabras bajo su firma, ha presentado el señor Andreu á abonados hasta fin de año las cuentas de gastos de instalación.

Nosotros no queremos calificar esta conducta, pues que el público ya la califica como merece, por más que días pasados habia un abogado que en una esquina de la calle Nueva, con el objeto de cohonestar la conducta del Sr. Andreu sostenia que la circular era un simple impreso de propaganda, que no tenia el carácter de contrato con ningun abonado, y que por tanto nadie tenia el derecho de exigir al señor Andreu el cumplimiento de lo que ofreciera en el prospecto consabido. Hemos de suponer que el abogado en cuestión chocheaba, aunque pudieran darse casos de existir abogados que no chocheen y que aprueben la conducta del señor Andreu. Todo es cuestión de carácter y de *sans façon*.

El sábado tendrá lugar en el Circo Colón un lucido baile, engalanándose el local. A las seis saldrá una retreta que recorrerá varias calles de esta ciudad, empezándose el baile á su regreso al Circo.

Esperamos que la concurrencia será numerosa, dado el vuelo que va tomando la citada sociedad.

Telegrafian á *La Correspondencia* que se vienen introduciendo diariamente en España miles de botecitos de levadura destinada á fermentación de la masa que se elabora en gran parte de las tahonas de la Península. No pasa día sin que penetren por lo menos en el correo de Francia de 500 á 600 botes de levadura procedentes de París.

Como estos botes vienen en las sacas del correo, que no son sometidas á una rigurosa inspección y desinfección, bueno sería adoptar las necesarias precauciones para evitar el peligro que de otra suerte corre la salud pública.

En la rada de Tolón se acaban de verificar interesantes experiencias de iluminación submarina.

Un aparato eléctrico, cuyo peso es de sesenta kilos, se ha colocado en el fondo de las aguas, que han sido admirablemente iluminadas en un radio de más de 30 metros.

Aquellos fondos fangosos no han ofrecido nada de particular que estudiar en ellos, como no sea la mul-

titud de pescados atraídos por la claridad, que bullian en torno de la lámpara, y de los que, con ayuda de una red, pudo hacerse una gran pesca.

Bajo este punto de vista, los resultados están lejos de merecer plácemes, pue este aparato, aplicado á la pesca, contribuirá á despoblar costas y rios; pero bajo el punto de vista del estudio de la flora, de la especie y del fondo submarino, esta lámpara debe rendir grandes servicios.

Llamamos la atención de la autoridad acerca los individuos forasteros que recorren las calles de esta ciudad implorando de puerta en puerta la caridad de estos vecinos.

SOCIEDAD GENERAL DE ALUMBRADO

En vista del resultado de la fabricación y consumo de Gas del mes de Septiembre último, la Junta de Gobierno ha acordado en sesión de ayer, rebajar el precio del gas á **treinta y cinco céntimos de peseta por metro cúbico**, y conceder además, hasta tanto que el mayor consumo permita acordar otra nueva rebaja, un descuento de cinco por ciento á los que gasten mensualmente cincuenta metros cúbicos, y de diez por ciento cuando el consumo alcance á cien metros cúbicos.

Mahón 10 Octubre 1892.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

La Junta de Gobierno acordó en sesión del 29 Septiembre último pedir á los Sres. accionistas el séptimo dividendo pasivo de diez por ciento.

Se señalan al efecto los días 17, 18 y 19 del actual para verificar el pago en casa del infrascrito gerente.

Mahón 8 Octubre 1892.—Juan F. Taltavull.

1892 Hoja del Calendario para mañana

Octubre 13 Jueves

San Daniel mártir y San Eduardo rey y confesor.

● Luna nueva el 20.—Cuarto creciente el 12

Sale el Sol 6 h. 8 m.—Pónese 6 h. 25 m.

BOLSA DE BARCELONA

11 de Octubre 4-50 t.	
4 por 100 interior	69'420
4 por 100 exterior	63'670
4 por 100 amortizable	00'000
B. H. de Cuba 1886	106'000
Id. id. 1890	97'500

Banco Hispano Colonial	83'500
Acciones ferro-carril Francia	28'400
Id. Norte	42'000
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	000'000
Obligaciones Francia	00'000
Id. Norte	00'000
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	63'120
Compañía Trasatlántica	79'750

Empeños del Casino Mercantil
Interior 8 rs. vn.
paga alcista.

Crónica marítima.

Buques despachados

Día 12
Para Palma, vapor-correo *Puerto-Mahón*, capitán D. José Caldés, con 19 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Para Valencia vapor noruego *Svilthum* capitán Mr. Martheu Jemvaldsen con 14 trips y carbón.

Buques entrados

Día 11
De Verians vapor noruego *Argo*, Capitán Mr. Fuchli con 20 trips. y trigo.
De Barcelona, vapor francés *Pithas*, capitán Mr. Amienac, con 17 trips. y bacalao.

Comisión liquidadora

del Casino el Recreo
El próximo domingo día 16 del actual de 3 á 5 de la tarde se procederá á la venta en subasta pública de todos los muebles y enseres perteneciente á dicha sociedad que bajo inventario y precio de tasación estarán de manifiesto en el local que ocupa de dicha Sociedad calle de la Concepción.

Dicha subasta se efectuará por pujas á la llana no admitiéndose posturas que no cubran el total importe porque han sido tasados, debiendo depositar previamente los licitadores y en poder de la Comisión Liquidadora el medio por ciento del tipo de tasación sin cuyo requisito no les será admitida proposición alguna. Mahón 22 Octubre 1892.

La Comisión.

Telegramas

SERVICIO PARTICULAR DE **El Liberal**

Madrid 11 10-10 m.

La Gaceta declara limpias las procedencias de Wiberg (Rusia).

Llegan á Madrid comisiones de escolares de provincias para asistir á las fiestas de mañana, reinando grande animación.

Madrid 11 6-55 t.

Ha sido delirante el recibimiento que se ha hecho á la familia real en Huelva, en donde se efectúan con extraordinario entusiasmo los festejos, los que, según el programa anunciado, resultan grandiosos. El gentío es inmenso.

Ha habido un choque de carros en la carretera de Sevilla, causando muchos heridos.

Han ocurrido incendios en la aduana de Irún.

Los suscritores de Sevilla alcanzan hasta el número de 5.000 para el Congreso católico que debe celebrarse allí, al cual asistirán treinta obispos.

Bolsín: 69'60.

FABRA.

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESIÓN: Calle de San José

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

SULFATO DE COBRE (PÉDRE BLAUE)

Llegada la época de la siembra, el mejor y más seguro medio para obtener una cosecha de trigo bueno, sano y de peso, es hacer uso del tan renombrado

SULFATO DE COBRE
que priva naúca y destruye el tison (mascarell), obteniéndose un producto de clase superior tanto en calidad como en volumen.
Usese, pues, sin vacilar, el

SULFATO DE COBRE
que se vende á precios reducidos en la

DROGUERIA MAHONESA DE VALLS Y PONS, NUEVA, 8
Al por mayor se hace rebaja en los precios.

GRANDE EXPOSICIÓN de capas madrileñas desde 20 á 80 ptas.

◆◆◆◆ GRAN REBAJA DE PRECIOS ◆◆◆◆
EN TODOS LOS GÉNEROS.

Hay refajos pañete para señora, á 3 ptas., Tartanes gran surtido, de 3 y 4 rs. vn. cana, ó sean á 2 rs. el metro y varios otros géneros á precios nunca vistos. Sin competencia.

Arravaleta, 16, tienda del Sr. Rotger

GRAN EXPOSICIÓN PARA EL DOMINGO PRÓXIMO 16 DEL CORRIENTE DE 6 A 10 DE LA NOCHE. VIUDA DE MORA, Plaza Constitución, 6.-MAHÓN

L'UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios

EL RAYO, LA EXPLOSIÓN DEL GAS Y DE LOS APARATOS DE VAPOR
fundada en 1828.

Hoy asegura además:

- la explosión de la electricidad en sus aplicaciones domésticas ó industriales;
- las explosiones producidas por toda clase de gases y por el aire comprimido;
- la explosión de los polvillo de granos y harinas;
- la explosión de todos aparatos de vapor, máquinas ó útiles-herramientas;
- los efectos de la DINAMITA Y DEMAS SUBSTANCIAS EXPLOSIVAS producidos por malevolencia ú otra causa.

GARANTIAS EN 31 DE DICIEMBRE DE 1891

Capital social	PTAS.	10.000.000
Reservas	»	7.280.000
Primas á cobrar	»	66.441.000
TOTAL GARANTÍAS:	»	83.721.000

Siniestros pagados . . . PTAS. 168.000.000

SUB-DIRECTOR D. FRANCISCO ESQUEFA, Castillo, 43

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y ormas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sia necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones

por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA** compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Pildoras**, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

ca el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las de corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la BOCA

Dolor de muelas, Garies, hiedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

INVENCIONES FIN DE SIGLO

Asombrosas primas á precio reducido

Encargada la administración de la "Agencia Mercantil é Industrial", de popularizar é introducir en España, dos maravillas de la moderna industria, recientemente creadas y de una indiscutible utilidad doméstica, se ponen á la venta por pocos días al increíble precio de 25 pesetas cada objeto, remitiéndose por ferrocarril y bien embalados hasta la estación que se designe dentro de la península.

Boletín de pedido acompañado de 25 ptas.



Alumbrado eléctrico en todas las casas ULTIMA CREACION

Resuelto el problema de la luz eléctrica portátil por la **LAMPARA ZUNDEL**, todas las familias, hasta las de posición más modesta, podrán tener en sus casas este maravilloso sistema de alumbrado con gran economía, y una fuerza ó intensidad de 4 á 6 volts.

Precio de cada lámpara con todos sus accesorios y dispuesta á funcionar **VEINTICINCO PESETAS** remitiéndose perfectamente embalada por ferrocarril, gran velocidad; y en porte pagado á todo el que remita 3 pesetas más al hacer el pedido dirigido al Administrador de la **Agencia Mercantil é Industrial**—Rambla de Cataluña, n.º 128, BARCELONA.

Boletín de pedido acompañado de 25 ptas.



MÁQUINA DE COSER á doble pespunte.

Fabricación inglesa, sistemas de **Singer & White** (combinados), el sistema más sencillo, sólido, práctico y perfeccionado hasta el día. Modelo n.º 2 para familias: altura, 23 centímetros; largo total de la plataforma, 33 id.—Esta máquina hace punto de pespunte por los dos lados de la costura. Cose con la misma facilidad desde la tela más fina al más grueso paño. Se recomienda á las señoras por su sencillo manejo para coser vestidos, ropa blanca, trajes, y en general todos los trabajos de costura doméstica. Está solidamente construida y un niño ó niña pueden hacerla funcionar perfectamente.—Se remite completa, con agujas de recambio, lanzadera, 4 cañillas, guía-costura, alcuza para aceitar, destornillador, etc., y bien embalada en sólida caja de madera. A cada máquina acompaña instrucción muy detallada para su manejo.—Se vende al precio increíble de **25 PESETAS**, remitiéndose por 4 pesetas más en porte pagado hasta la estación que se desee.—Los pedidos, acompañados de su importe deben dirigirse al Administrador de la **Agencia Mercantil é Industrial**, Rambla de Cataluña, 128, Barcelona.

NOTA.—Poner bien claro el nombre, dirección, pueblo, estación, provincia, etc., para evitar equivocaciones en la remisión.—Es indispensable acompañar á las cartas de pedido el boletín correspondiente y el importe en libranza, letra, sellos ó cualquier valor de fácil cobro, siendo prudente certificar las cartas que contengan billetes de Banco ó sellos de correos.—Sin el boletín respectivo el precio de cada objeto sería 40 pesetas.

Aviso

En la calle Nueva núm. 25 se compra cuanto resina se presente al contado, siempre que sea un precio aquitativo.

¡Ojo, agricultores!

Nodriza

En la calle del Sol núm. 49 informarán de una jóven de 26 años que desea hallar cria-

tura para amamantar en casa los padres de la misma. La leche es fresca de unos cuatro meses escasos.

OCASIÓN

En la calle de las Moreras número 43 se realizaran al detall una buena colección de muebles, á precios arreglados. Horas de diez á una, y de tres á cinco.